
 
    Отчет Главы Качканарского городского округа А.А.Калугина 
     За 2001-2008 гг. 
 

 
Уважаемые качканарцы! 

 
Считаю своим долгом отчитаться перед вами о том, что было сделано  

Администрацией города за прошедшие 8 лет.  
 
Отчет за 2001-2008 гг получился очень подробный, объемный, так 

как сделано действительно немало. Полностью он размещен на 
официальном сайте Администрации Качканарского городского округа 
www.admkch.ru. В газетном варианте мне хотелось сделать упор на 
выполнении своих предвыборных обязательств, на наиболее волнующих 
вас вопросах.  

 
Считаю своим долгом поблагодарить тех, кто работал в команде 

Администрации все эти годы, и руководителей предприятий, - всех, 
благодаря кому город вышел из кризиса 90-х и поднялся в своем 
развитии на новую ступень, занимая по многим позициям верхние 
строчки в областной табели о рангах.  

 
Я поступал по совести, честно, ответственно, думая о благе 

Качканара и его жителей, как и присягал, когда заступал на должность 
Главы городского округа; старался всеми силами оправдать то доверие, 
которое оказали мне избиратели и в первый, и во второй раз. Мне не 
стыдно смотреть вам в глаза, дорогие качканарцы. Хорошо, что в вас 
проявлялся такой неравнодушный характер, высокая требовательность. 
Это помогало нам ставить более серьезные задачи и добиваться их 
решения. Спасибо! 

 
 

  Анатолий Калугин. 
 
 

                  
 
 
 
                               Строить новое жилье 
 

       Отмечу, что реальных денег на строительство жилья в 2001-2005 гг. городу даже 
не планировалось, впервые на 2006 год было выделено 10 млн. рублей для приобретения 
квартир малоимущим. Часть этих средств была освоена на реконструкции помещения 
бывшей столовой в Валериановске, где мы получили 490 кв. метров или 12 полноценных  
квартир.  

За период 2001-2008 годов сдано в эксплуатацию 29 955 кв.м. жилья, из них 11 475 
кв.м. – индивидуальные жилые дома.  

 

http://www.admkch.ru


год всего, кв.м. в т.ч. ИЖС 
2001 1030 1030 
2002 3496 880,5 
2003 3249 808 
2004 1895 970,1 
2005 1162 1162 
2006 6931 2142,0 
2007  10193 2483,6 
2008 1999 1999 

 
Для выполнения намеченного были задействованы все возможные рычаги. 

Привлекали в жилищное строительство инвесторов, в основном  это были  промышленные 
предприятия города - «Ремэлектро», «Востоктехмонтаж», «Металлист». 

К примеру, Холдинг «Ремэлектро» в 2005 году создал строительную компанию 
«Качканарград». Она внесла конкретный вклад в развитие города, в обеспечение его 
жителей новым жильем и рабочими местами, в выполнение национального проекта 
«Доступное и комфортное жилье – гражданам России». 

В отчете за 2004-2006 годы я признавал всю сложность жилищной проблемы для 
молодых, рассказывал, как  пытаемся   ее решить. Сегодня с удовлетворением  могу 
отметить: в городе успешно реализуется целевая Программа обеспечения жильем 
молодых семей на 2007-2010 годы. За два года уже  25 счастливых пар приобрели 
собственное жилье при поддержке областного и местного бюджетов. 

Последний квартал 2008 года внес некоторый сбой, но работа над Программой 
жилищного строительства, которая была рассчитана на 2006-2010 гг., продолжается. 
Планируется завершить строительство следующих жилых домов:   

              
в 2009 году  
5-этажный жилой дом № 21 по ул. Мира 2144  
9-этажный жилой дом № 63 в 10 микрорайоне (б/с «Г», «Д») 4107 
9-этажный жилой дом № 64 в 10 микрорайоне 3600 
5-этажный жилой дом № 77 в 5 микрорайоне 2174 
3-этажный жилой дом № 1 по ул. Качканарской 1500 
3-этажный жилой дом № 1 по ул. Новая 1290 
3-этажный жилой дом № 52 по ул. Чехова 750 
ИЖС 1000 
 Итого: 16565 кв.м 

 
в 2010 году  
5-этажный жилой дом № 27 в 11 микрорайоне (б/с «Б», «В») 1949 
4-этажный жилой дом № 27 А в 4 микрорайоне 2810 
ИЖС 1000 
 Итого: 5759 кв.м 

 
 

Обеспечивать надлежащие стандарты  
содержания жилья 

Целевые муниципальные программы в области жилищно-коммунального хозяйства,  
программа «Качканар – родной город» позволяли поддерживать состояние деревянного 
жилого фонда, увеличить количество ремонтов подъездов жилых домов, развивать 
лифтовое хозяйство.  



 За 2001-2007 гг было капитально отремонтировано 8 объектов: ул.Качканарская 1А 
и 14, ; 4а микрорайон, дома № 77 и 94, ул.Советская, 9, ул.Новая, 3, ул.Чехова, 54, 
ул.Мира,17. Всего произведено ремонтных работ на сумму более  18 миллионов рублей. 

В 2009-2013гг. подлежат ремонту еще 13 объектов: ул. Качканарская, 13, 
ул.Первомайская, дома № 6, 7, 8, 17;  ул.Мира,27, ул.Советская, 8, ул.Чехова, 43, 4а- дома 
№103,106, ул.Октябрьская, дома №33 и 38,  5 микрорайон, д 28.  

Проблема ветхого и аварийного жилья, как и в целом состояние сферы ЖКХ, носит 
общегосударственный характер. Поэтому, не случайно в 2007 году был создан 
федеральный Фонд содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства. 
Чтобы войти в программу данного Фонда, муниципалитету необходимо было подготовить 
и защитить соответствующие документы и доказательства, что дается с трудом. В 
вышестоящих инстанциях считается, раз  Качканару всего 50 лет, то он в этих временных 
рамках еще не успел «накопить ветхость». По ряду позиций необходимо было провести 
немалую организационную работу (к примеру, по созданию ТСЖ), заручиться согласием 
жильцов на финансовое участие в ремонте своих домов, определиться, сколько «потянет» 
городской бюджет.  

Для получения средств в 2008 году была утверждена муниципальная адресная 
программа  «Проведение капитального ремонта многоквартирных  домов   в 
Качканарском городском округе на 2008-2011 годы».  

Проведенная работа даром не прошла. Качканар вошел в первые 11 городов 
Свердловской области, заявки которых Фонд содействия утвердил .  Это значит, реальную 
помощь в капитальном ремонте жилья получат жители 7 домов: 5а микрорайон, дома № 9 
- 10, 4 микрорайон, дома №31 и 47, 9 микрорайон, дома №1 и 3, ул.Октябрьская, дом 6. 
Общая сметная стоимость  ремонтов - почти 18 миллионов рублей, из них доля населения 
– почти 900 тысяч рублей, участие местного бюджета – более 2 миллионов, областного – 
более 5миллионов, средства Фонда содействия – 9 млн. 723 тысячи рублей.  

На 2009 год  в программу проведения капитального ремонта  включено уже 18 
домов, в которых запланированы работы на сумму  63 млн.руб., средства собственников 
составят чуть больше 3-х миллионов. 

Что касается общежитий, расположенных по адресу: 4 микрорайон, дд.№58-59, 
которые в результате банкротства треста «Качканаррудстрой» были проданы на торгах в 
июле 2005 года. В течение последних лет шли судебные тяжбы, и вот только в феврале 
2009 г. ситуация повернулась в нашу пользу. На сегодняшний день решением областного 
суда общежития переданы в муниципальную собственность. Теперь содержать их будет 
город.  

В 2008 г. практически завершены работы по строительству первой очереди 
газопровода в пос. Валериановск, газификации 2-го микрорайона. В настоящее время 
выполняется проектирование водовода в пос. Валериановск, наружных сетей 
электроснабжения к посёлку малоэтажной застройки «Форманта», газопровода высокого и 
низкого давления для газификации индивидуального жилого сектора в 6А микрорайоне.  

 
Благоустраивать город 
  

В 2007-2008 году активно выполнялись работы по благоустройству: облагорожен 
городской пляж, на основных улицах города установлены урны, ремонтировались места  
сбора отходов от населения, осуществлялся ремонт детских игровых и спортивных 
площадок, начато устройство стоянок для машин у ряда жилых домов и т.д.  

Проведен капитальный ремонт автомобильных дорог: 
 - 2007г. – проезжая часть и тротуары по ул. Свердлова (0,93 км - 16 млн.руб.); ул. 
Крылова (2,4 км – 12 млн.руб.); 



 - 2008г. - проезжая часть и тротуары по ул. Свердлова (1,6 км - 36,6 млн.руб.); от 
ул. Гикалова до ул. Свердлова (0,3 км - 3,8 млн.руб.); объездная автодорога к ООО 
«Металлист» (1 км - 6,1 млн.руб.) 
 Всего капитально отремонтировано 12 км автомобильных дорог. Объем 
финансирования за счет всех источников составил 92,5 млн. руб. 
 Все эти ремонты стали возможными благодаря грамотной работе специалистов и 
организаций городского округа, т.к. получить денежные средства из областного бюджета 
это полдела, не менее важно освоить эти средства в срок и в полном объеме, не упустив 
при этом контроль за качеством производства работ. 
 

Создавать условия для оказания  
качественной медицинской помощи 

                    
 Современное здравоохранение дешевым быть не может. Без адекватных ресурсов 

невозможны обеспечение эффективной защиты и укрепление здоровья населения, 
оказание лечебной и профилактической помощи людям. Расходы на муниципальное 
здравоохранение из всех источников увеличились по сравнению с 2002 годом в 4 раза. 
 Если говорить о структуре финансирования муниципального здравоохранения по 
источникам, то основополагающими из них по-прежнему являются средства местного 
бюджета. 
 Среднемесячная заработная плата работников муниципальных учреждений 
здравоохранения  выросла за данный  период в 5 раз и составила почти 14, 5 тыс. руб. 
 Приобретено основных средств более чем на 36 млн.рублей. Проведен 
капитальный ремонт инфекционного отделения, кровли стационара. Ежегодно для 
поддержания материальной базы, приведения помещений к требованиям СанПиНов 
проводятся текущие ремонты – в сумме на них затрачено 46 млн.руб.  
 С 2003г. поликлиники МБУЗ "КЦГБ" участвуют в эксперименте по 
реформированию амбулаторно-поликлинической помощи. Цель - обеспечение 
максимально эффективной и качественной медицинской помощи на догоспитальном 
этапе, приоритетное развитие профилактической помощи, использование современных 
организационных и медицинских технологий. Внедрена новая модель финансирования 
амбулаторно-поликлинических отделений, работающих в системе обязательного 
медицинского страхования, - не по смете как было раньше, а за каждое посещение.  
 С 2006 г.   реализуется приоритетный национальный проект "Здоровье". В его 
рамках существенно повышена зарплата работников первичного звена. Зарплата 
участковых терапевтов и педиатров в 2008 г. составила в среднем 30,2 тыс.руб., 
медицинских сестер участковых терапевтов и педиатров – 16,5 тыс.руб. Сократился 
коэффициент совместительства в участковой службе, по врачебному персоналу он 
составил 1,1. 
 Установлено 11 единиц диагностического оборудования почти на 7 млн. рублей: 
универсальный ультразвуковой сканирующий прибор «Кариес Плюс», 
электрокардиографы, диагностическая ультразвуковая система, комплект оборудования 
для иммуноферментого анализа, гематологический анализатор, маммограф 
рентгеновский, проявочная машина для радиографических пленок и др.   
 Обновлен парк автомобилей скорой медицинской помощи: поступило 4 единицы 
транспорта на сумму более 2 млн.рублей, причем  появились машины повышенной 
проходимости. С 1 июля 2006 года введены денежные выплаты медицинскому персоналу 
скорой медицинской помощи. В 2008 году среднемесячная зарплата фельдшеров «скорой» 
составила 19,8 тыс.руб. 
 Особое внимание за этот период уделялось улучшению работы службы 
родовспоможения. Родовые сертификаты позволили привлечь в систему роддома и 
женской консультации дополнительные финансовые средства. Улучшилось лекарственное 



обеспечение на амбулаторном этапе. В 2008 году по родовым сертификатам было 
получено более 4 млн. рублей. 
 В рамках реализации национального проекта проводилась дополнительная 
диспансеризация и углубленные медицинские осмотры. На эти мероприятия  
израсходовано почти 2 млн.рублей. Проведение массовой диспансеризации населения 
позволило выявить большое число заболеваний на ранней стадии, что дало возможность 
снизить риски перехода данных заболеваний в хронические формы и риски инвалидности. 

Таким образом, впервые за многие годы осуществлены значительные 
финансовые вложения и в муниципальное здравоохранение – в кадры, в 
материально-техническую базу, в развитие первичной медицинской помощи. 
 
     Приоритет – финансированию социальных программ 

Бюджет города в целом носит ярко выраженный характер социальной 
направленности. За последние 5 лет в установленные сроки и в полном объеме 
выплачивалась заработная плата, все необходимые расходы в сферах здравоохранения, 
образования и культуры. Приобреталось необходимое оборудование. Сферы образования 
и здравоохранения традиционно занимают основную долю расходов бюджета.  

До 2006 года все социальные учреждения - Центр социальной помощи семье и 
детям, Детский дом, Центр социального обслуживания населения «Забота» - содержались 
за счет средств городского бюджета. Несмотря на то, что сегодня они в  статусе 
государственных областных учреждений, поддержка их за счет средств местного бюджета 
и спонсорская помощь шефов (промышленных предприятий города) оказывается 
систематически. 
 Целевая программа «Дополнительная социальная поддержка населения», 
принималась ежегодно. Она содержит несколько направлений: 

• поддержка общественных организаций, к которым относятся ВОИ, ВОС, Совет 
ветеранов войны и труда. Все годы обществам за счет средств местного бюджета 
оказывается существенная материальная помощь для организации их основной 
деятельности, проведения знаменательных дат, праздников. 

• оказание материальной помощи малообеспеченным гражданам, а так же лицам, 
попавшим в тяжелую жизненную ситуацию. Ежегодно более 400 горожан 
обращались за материальной помощью и получали ее.  

• традиционно проводятся социально-значимые мероприятия (Дни памяти и скорби, 
День пожилого человека, День матери и т.д.), городские этапы областных 
социальных конкурсов («Женщина года», «Город олимпийских надежд», «Семья 
года» и т.д.). Ежегодно приобретаются новогодние подарки детям-инвалидам, 
опекаемым и детям-сиротам. 

• производятся ежемесячные выплаты пенсионерам-бюджетникам, почетным 
гражданам города, компенсируется часть расходов за радиоточку инвалидам по 
зрению. Ежегодно организуется льготная перевозка пенсионеров в коллективные 
сады № 1 – 14. Расходы так же оплачивает местный бюджет. 

 
 
Охват питанием учащихся общеобразовательных учреждений составляет 100%.  

Чтобы оказать социальную поддержку гражданам, чьи семьи попали в трудную 
жизненную ситуацию, но не могли получить справку-подтверждение УСЗН, было принято 
решение предоставить бесплатное питание учащимся общеобразовательных учреждений 
за счет средств местного бюджета. Бесплатное питание учащимся указанной категории 
предоставляется из расчета 38 руб. в день  на ребенка. 

 



С 2001 по 2005 год для разных категорий граждан (многодетные, ветераны, 
дети-сироты) за счет средств областного и местного бюджета было приобретено 47 
квартир.  

С 2006 по 2008 год в рамках реализации приоритетного национального проекта 
«Доступное и комфортное жилье – гражданам России» на условиях 
софинансирования жилье было приобретено уже 70 семьям, 43 из них являются  
малоимущими. 

За счет местного бюджета ремонтировались квартиры ветеранов Великой 
Отечественной войны и их вдов.  
 
 

Создавать безопасные условия для жизни людей 
 
Удалось значительно расширить парк спецтехники пожарной части за счет средств 

местного бюджета: приобретены пожарная автомашина, автолестница, спасательный 
автомобиль. Личный состав полностью оснащен аварийно-спасательным оборудованием, 
дыхательными аппаратами, спецоборудованием, пожарными шлемами. 

Выполнен проект и проведены работы по устройству пирса на Нижне-Выйском 
водохранилище для забора воды пожарными автомашинами в любое время года. В целях 
обеспечения пожарной безопасности восстановлен  водовод по ул.Крылова - Толстого 
через переулок Серова. Проведен ремонт пожарной сигнализации в общежитиях № 25, 27, 
33, в 12-этажном доме по адресу ул.Свердлова, 14. Все образовательные учреждения  и 
учреждения социокультурной сферы оснащены системой пожарной сигнализации и 
оповещения. Принятые меры за отчетный период позволили сохранить тенденцию к 
снижению количества пожаров на территории Качканарского городского округа.  

В обучении населения перешли от формального к практическому. Систематически 
проводятся учения и эвакуации в образовательных учреждениях, на предприятиях, 
объектах социально-культурной сферы. Благодаря оснащению, обучению учащихся и 
проведению разъяснительной работы через СМИ  удалось снизить число погибших на 
водных объектах.  

Целенаправленно проводилась работа по восстановлению защитных сооружений 
(замена входных деревянных дверей в ПРУ на металлические), проведена инвентаризация 
защитных сооружений. 

Начиная с 2006 года разрабатываются и принимаются комплексные программы 
профилактики правонарушений, финансирование которых осуществляется за счет средств 
местного бюджета. Объем финансирования за эти годы возрос со  1052 тыс. руб. до 5304 
тыс. руб. 

За счет средств местного бюджета  проводились исследования и экспертиза 
наркотических веществ, спиртосодержащих жидкостей и продуктов питания. Выделялось 
финансирование на стимулирование сотрудников ОВД, добившихся высоких показателей 
в оперативно-служебной деятельности,  поощрение членов добровольной народной 
дружины. В целях экстренного реагирования изготовлены и установлены световые табло 
«Здесь находится кнопка экстренного вызова милиции», которые размещены в торговых 
точках. Приобретены средства радиосвязи. 

Созданы  4 опорных пункта,  которые полностью отремонтированы. 
Дополнительно подготовлены документы на выделение двух служебных помещений. 
Обеспеченность участковых уполномоченных милиции служебными помещениями на 1 
января 2009 года  составляет 100%.  

В 2008 году проведен ремонт здания милиции общественной безопасности.  
Удалось сохранить тенденцию к снижению уровня преступности на территории 

городского округа. Повышена общая раскрываемость преступлений. Активизировалась 
работа по выявлению экономических преступлений по линии криминальной милиции и 



милиции общественной безопасности, преступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотиков. Налажено взаимодействие с частными охранными предприятиями и 
службами безопасности в вопросах охраны общественного порядка. Благодаря 
организации круглосуточной работы "Телефона доверия" активизирована работа по 
профилактике и борьбе с правонарушениями на потребительском рынке, незаконному 
обороту алкогольной продукции, хищениям цветных металлов и по кражам личного 
имущества граждан из садоводческих товариществ. 

Вот уже 5 лет работает добровольная народная дружина, численность которой 
составляет 90 человек. Ежедневно члены ДНД  совместно с сотрудниками ППСМ 
заступают на охрану общественного порядка, внося свой вклад в профилактику 
правонарушений.         
 

Сохранять экологию города 
 
Динамичное развитие городского округа невозможно без улучшения экологической 

обстановки, снижения негативного воздействия на окружающую среду и повышения 
комфортности проживания населения. Поэтому решению экологических проблем 
уделялось особое внимание.  

Впервые, в 2005 году разработана и внедрена Комплексная экологическая программа 
МО г. Качканар на 2005-2010 годы.  

Нашли пути решения проблем по наиболее приоритетным, сложным и требующим 
больших финансовых затрат направлениям: 
          1. Строительство станции ультрафиолетового обеззараживания 
поверхностного источника на водоочистных сооружениях. Применение УФ-
технологий позволяет снизить дозу хлора, что положительно скажется на здоровье 
населения и снизит темпы износа коммунальных сетей. Также снижение дозы хлора 
уменьшает санитарно-защитную зону водоочистных сооружений, что дает возможность 
продолжать развитие жилищного строительства в 10-м микрорайоне. 
        2. Реабилитация территории округа. С 2004 года после завершения проектной 
стадии, начата поэтапная реконструкция старой городской свалки. Организованная 
практически с основания города, свалка не соответствовала жестким требованиям 
действующего санитарного и природоохранного законодательства и являлась источником 
загрязнения окружающей среды. С января 2005 года, реконструированная в соответствии 
со всеми требованиями часть свалки (ныне – полигон твердых бытовых отходов МУП 
«ЖКХ»), принимает для захоронения отходы от населения и части организаций округа.   

В соответствии с рекомендациями Программы предприятиями осуществляются 
мероприятия по реконструкции и перевооружению производства: ОАО КГОК «Ванадий» 
произвел замену электрофильтров на аглофабрике, рекультивирует нарушенные земли; 
ОАО «Металлист» реконструирует пылегазоочистную систему, систему водоснабжения; 
производится зарыбление Нижне-Выйского водохранилища, охрана рыбных запасов от 
браконьерства, уборка зеленых зон, исследование качества воды водных объектов общего 
пользования в местах купания и множество других мероприятий. Финансирование 
осуществляется из средств бюджетов городского округа, Свердловской области и 
собственных средств предприятий. 
 Проводимая экологическая политика позволила сдерживать негативные 
тенденции в изменении состояния окружающей среды и стабилизировать 
экологическую обстановку в городском округе, несмотря на рост объемов 
промышленного производства. 

Принят ряд нормативно-правовых актов по организации обращения с бытовыми и 
биологическими отходами, из которых следует отметить Правила благоустройства, 
обеспечения санитарного содержания территорий, обращения с отходами, принятые в 
2005 году. Вот только не всегда эти правила наши жители выполняют. На что всегда было 



жалко расходовать бюджетные средства, так это на  ликвидацию несанкционированных 
свалок. Сотни тонн мусора с территории зеленых зон, лесов, прибрежных полос, обочин 
автомобильных дорог и коллективных садов вывозятся на полигон для захоронения. 
Ежегодно приходится тратить на эти цели 200-300 тысяч рублей. 

Традиционным стало проведение субботников по санитарной очистке города с 
привлечением различных организаций не только в весеннее время, но и в сентябре. Кроме 
того, к решению экологических проблем приобщены и дети: в 2008 году учащиеся 
общеобразовательных школ приняли участие в весеннем городском субботнике; начиная с 
2004 года в период летних каникул действуют детские экологические отряды. 

 
 

Содействовать обеспечению доступного  
      и качественного образования 

 
В успешной реализации именно этого направления у меня особых сомнений не 

было.  Я всегда придерживался мнения, что надо вкладывать в образование, в молодежь, 
чтобы потом не тратиться на перевоспитание, на борьбу с асоциальными явлениями.  Если 
в 2001 году затраты на образование составляли менее трети всего городского бюджета, то 
в 2008 году – уже половину.  

Год от года возрастали объёмы финансирования на текущий и капитальный 
ремонты образовательных учреждений,  на приведение их к требованиям санитарных 
норм и правил. Итог  2008 года - 44,5 млн. рублей. 
 Значительно выросла заработная плата в системе образования: 2001 г. - 1348 
рублей, 2008 г. - 11 735 рублей. В отношении оплаты труда руководителей 
образовательных учреждений действует рейтинговая система, при которой учитываются 
итоги  работы образовательного учреждения за истекший год.  

В нашем городе введены дополнительные надбавки  работникам системы 
образования,  занимающимся развитием детского и молодежного движения, в том числе: 
классным руководителям до 30% педагогической ставки; педагогам-организаторам до 
100%. Во всех школах в штатные расписания дополнительно введены ставки педагога-
организатора и музейного работника. 

С 2004 года  действует  Положение о стипендии  Главы города  учащимся  школ и 
воспитанникам учреждений дополнительного  образования, проявившим  особые успехи в 
учебе, спортивной, эстетической, интеллектуальной деятельности. И, поверьте, каждый 
раз я с большой радостью и гордостью за наших юных умников и умниц вручал эти 
гранты, благодарил родителей стипендиатов. 

В последние годы заключается трёхстороннее соглашение между  Администрацией 
города, УО и  городским профсоюзным комитетом работников образования, которое  
предусматривает  материальную поддержку педагогов, ветеранов педагогического труда.  

С 2006 года  на территории округа успешно реализуется приоритетный 
национальный проект «Образование». Качканар в этом плане признавался лучшим в 
области, в Уральском Федеральном округе. Достаточно сказать, что в прошлом году 
каждая вторая наша школа получила президентский грант в миллион рублей. 

 Общий объем финансирования, предусмотренный на  реализацию нацпроекта за 
счет всех источников, в 2006 году составил 12 млн. рублей, в 2007 г. – 45 млн. рублей, в 
2008 г. – почти 44 млн. рублей.  

Необходимо отметить, что за последние годы произошли заметные  изменения в 
системе отношений между  образованием и социумом. Никогда ранее общественность 
города не проявляла такого интереса  к образовательной системе. Представители    
родительской общественности, промышленных предприятий, частные предприниматели - 
постоянные участники мероприятий, проводимых в образовании. В течение многих лет  
крепли и развивались шефские связи, вышедшие  на уровень сотрудничества. Помощь 



шефов  в ремонтах  образовательных учреждений по объемам  была практически 
эквивалентна ремонту, проводимому за счет бюджета. Особо ощутима помощь ОАО  
КГОК "Ванадий", который в данном вопросе выступает локомотивом. Практически ни 
одно мероприятие не обходится без участия "Ремэлектро", инициатором многих 
спортивных мероприятий выступает «Металлист». 

«Завершить разработку проектно-сметной документации и приступить к 
строительству первой очереди школы № 8». – Значился и такой пункт в моей 
предвыборной программе.  В 2004 году  выполнено обследование возведённых 
конструкций, и на основании его подготовлена корректура проекта. Документация прошла 
государственную экспертизу, получив   положительное заключение. Средства на 
строительство выделял «ЕвразХолдинг», областной бюджет. 

В 2006-2007 годах выполнены частичное  устройство кровель, остекление оконных 
проёмов, в двух корпусах смонтированы системы отопления и запущено их 
теплоснабжение. На 90% выполнены наружные инженерные сети водопровода и 
канализации, смонтирована электроподстанция. Так как было принято решение строить не 
только  первую очередь, а весь комплекс в целом, ввод в эксплуатацию объекта 
планируется в 2011 году.  

 
 

Создавать условия для труда, отдыха  
и воспитания молодёжи 

 
Молодежь Качканар – это почти четверть его населения, свыше   11 тысяч человек в 

возрасте от 14 до 30 лет. И потому  мы всегда рассматривали молодежную политику как 
составную часть стратегии социально-экономического развития города. 

В отчете за 2004-2006 годы я признавал всю сложность жилищной проблемы для 
молодых, рассказывал, как  пытаемся   ее решить. Сегодня с удовлетворением  могу 
отметить: в городе успешно реализуется целевая Программа обеспечения жильем 
молодых семей на 2007-2010 годы. За два года уже  25 счастливых пар приобрели 
собственное жилье при поддержке областного и местного бюджетов. 

    Местный бюджет ежегодно финансировал целевую программу «Молодежь и город», 
таким образом,  осуществляя поддержку основных направлений: 
• содействие трудоустройству молодежи; 
• поддержка детского и молодежного движения; 
• обучение актива общественных организаций и специалистов в молодежной сфере; 
• развитие системы работы с молодежью по месту жительства; 
• гражданско-патриотическое воспитание молодежи; 
• поддержка молодежных средств массовой информации; 
• поддержка и развитие молодежного творчества и организации досуга молодежи. 

Буквально по всем направлениям заложены крепкие традиции, есть положительные 
результаты. К примеру, накоплен немалый опыт деятельности детских общественных 
организаций:  «соболята», Ассоциация учащейся молодежи, «скауты». Так число «соболят» 
с 500 человек (2001г.)  выросло до 2079 человек (2008 г.).  Ассоциация учащейся молодежи 
насчитывает в своих рядах 1672 человек. Это своего рода маленькие модели политических 
партий. Они имеют свои уставы, символику, цели и задачи. В них дети постигают 
основные принципы общественной деятельности на благо окружающих их людей. В 2006 
году впервые в городе создана Молодежная Дума. Она стала связующим звеном между 
городским Советом старшеклассников и «взрослой» городской Думой. 

 
 
 



Ведется работа по поиску и созданию рабочих мест для подростков в летнее время. 
 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 
Количество 
трудоустроенных 

- - - 491 738 628 602 682 

 
Ежегодно услугами ярмарки образовательных услуг пользуется более 200 

выпускников школ и их родителей.  
На протяжении 7 лет  120 подростков становятся курсантами спортивно-

оздоровительного лагеря «Витязь», который проводится на территории воинской части 
города Лесного. 

Неоценимую помощь школе в патриотическом воспитании оказывают клубы 
городского Центра досуга, и в первую очередь клуб «Афганец», а также военно-
патриотический клуб горно-промышленного колледжа «Зеленые береты». Подростки 
встречаются с ветеранами войн, знакомятся с российской военной историей, учатся 
владеть оружием и приемами рукопашного боя. В их активе – призовые места в 
областных и российских конкурсах. 

С 2001 по 2008 год количество клубов по месту жительства увеличилось с 3-х до 9-
ти. 

Получает поддержку молодежное творчество,  организация досуга молодежи. 
Ориентир в работе Городского центра досуга – востребованность. Сегодня востребованы 
подростковые «тусовки» (тематические дискотеки), неформальные творческие и 
спортивные объединения, работа клубов по интересам, массовые праздники, игровые 
программы и шоу, разножанровые фестивали и конкурсы. 

Целенаправленно укреплялась материальная база учреждений культуры: 
выполнены капитальный ремонт Дома культуры «Горняк» п. Валериановск, 
реконструкция парка «Строитель», текущий ремонт клубов по месту жительства,  
совершенствовалась материально-техническая база музея,   приобретен  спортивный и 
игровой инвентарь. 

Сохранена существующая сеть городских библиотек, обеспечивающая 
интегрированное обслуживание различных возрастных слоев населения.  Денежные 
средства на комплектование библиотечного фонда выросли с 24 тыс. рублей в 2001 г. до 
900 тыс. рублей в 2008-м. Организован специализированный отдел компьютерных 
технологий, который занимается предоставлением пользователям библиотеки услуг, 
связанных с поиском и компьютерной обработкой информации.   В отделе установлена 
справочно-правовая система «Консультант Плюс». 

В 2008 году проведен капитальный ремонт городской библиотеки:  установлены 
современные оконные блоки, преобразилось фойе, раздевалка, лестничные площадки.  

В детской школе искусств за последние годы появилась современная техника: 
музыкальные центры, телевизор, видеокамера, новые компьютеры, множительная и 
звукозаписывающая техника. Все это позволяет оптимизировать учебный процесс, 
развивает творческий потенциал педагогов и учащихся, дает возможность повышать 
уровень преподавания всех предметов, изучаемых в школе. Выпускники ДШИ 
продолжают обучение  в образовательных учреждениях культуры – училищах и 
университетах.  

В детской музыкальной школе  парк музыкальных инструментов обновлен на 80 %. 
На базе школы творчески развиваются детский духовой оркестр, ансамбли скрипачей, 
баянистов, эстрадного отделения, хоровые коллективы, инструментальный ансамбль 
педагогов, струнный квартет преподавателей. 

Требовало серьезного обновления состояние материально-технической базы 
детской художественной школы. С 2004 года началось финансирование из бюджета 
города на осуществление текущего ремонта. Было приобретено оборудование для студий. 
Результативно прошло оснащение учебных классов.  



На территории городского округа находится 140 спортивных сооружений: стадион 
«Горняк», Дворец спорта, спортивные залы, спортивные площадки по месту жительства и 
при образовательных учреждениях, тренажерные залы, тиры.   В 2001 году практически 
все они требовали капитального ремонта, спортивное оборудование и инвентарь не 
обновлялись.  

В 2002 году отремонтирован и оснащен  клуб спортивной направленности 
«Здоровье», открыты дополнительные залы во Дворце спорта, введен в строй малый 
спортивный зал в КЦО «Урал». В 2003 году был начат ремонт спортивного зала 
«Спутник», открыто 6 тренажерных залов, спланирована и частично оформлена 
мототрасса в районе 6 садов, открыт спортивный клуб по месту жительства «Импульс» в 
поселке Валериановск.  В 2004 году проведен капитальный ремонт плавательного 
бассейна Дворца спорта, продолжен ремонт спортивного зала «Спутник».  

С 2006 года ежегодно  выделяются деньги на ремонт самого крупного спортивного 
сооружения города – стадиона «Горняк». В данный момент отремонтирован 
легкоатлетический манеж, сауна, построен стрелковый тир, проведены работы по замене 
отопительной системы на западной трибуне.   

В последние годы отремонтированы  спортивные залы образовательных 
учреждений – школы №3, имени Новикова, №6, КЦО «Урал», КГПК.  

Необходимо  отметить, что за прошедшие годы спортивные объекты были 
отремонтированы за счет средств предприятий, в частности за счет программы «Качканар 
– родной город».  

В 2006 году Министерством Физической культуры, спорта и туризма Свердловской 
области и Законодательным собранием областной Думы в рамках областной программы 
«Подарим детям стадион» были выделены две футбольные площадки с искусственным 
покрытием. Подготовка и укладка полей была произведена в 2007 году. К ним добавится  
большое футбольное поле с искусственным покрытием, которое будет смонтировано на 
территории СДЮСШОР «Олимп» весной 2009 года.  

Следует отметить, что подготовка и укладка полей требует серьезных 
материальных и финансовых вложений. Благодаря отлаженному взаимодействию между  
Администрацией города и предприятиями,  эта работа была выполнена. На сегодня еще 
есть ряд вопросов по содержанию и эксплуатации этих площадок. Но,  тем не менее,  у 
спортивной школы  появилась замечательная база для обеспечения  тренировочного и 
соревновательного процесса.  

В течение последних двух лет в рамках реализации регионального компонента 
приоритетных национальных проектов в сфере физической культуры и спорта приобретен 
спортивный инвентарь для детских спортивных школ (на условиях софинансирования). 
Также из областного бюджета выделялись  средства на ремонт зданий спортивных школ. 

Привлечению к регулярным занятиям физкультурой  и спортом способствует 
проведение  спортивно-массовых и оздоровительных мероприятий. Мы в городе 
«осилили» 15 видов спорта. За указанный период значительно возросло количество  
участников городских соревнований (2 312 человек в 2001 году,  21 762  человека за 2008 
год). У нас проводятся ставшие уже традиционными массовые общероссийские 
мероприятия – «Лыжня России»,  «Кросс наций».  

В городе возродилось спартакиадное движение. В 2001 году была проведена только 
одна спартакиада среди учащихся образовательных учреждений. В 2008 году проведено 6 
спартакиад: детских дошкольных учреждений, образовательных учреждений, бюджетных 
организаций, детских дворовых клубов, туристическая спартакиада, спартакиада 
инвалидов.  

Мы все знаем о победах сборной России в паралимпийских играх 2008 года. У нас в 
городе среди людей с ограниченными возможностями здоровья тоже есть люди, 
стремящиеся достичь спортивных побед. Так в 2008 году Антон Юдин стал серебряным 



призером Чемпионата России по пауэрлифтингу среди спортсменов с поврежденным 
опорно-двигательным аппаратом. Это достойно уважения. 

С каждым годом растет мастерство воспитанников спортивных школ. В период с 
2001 года подготовлено 10 мастеров спорта, 35 кандидатов в мастера спорта, чемпион 
России по боксу, победители и призеры первенств России и Уральского федерального 
округа по легкой атлетике, призеры областных соревнований. Воспитанники ДЮСШ 
ежегодно входят в состав сборных команд области, нынче успешно выступили на 
международных юношеских играх стран Балтии и регионов России, на  летней 
Спартакиаде учащихся.  

 
Создавать условия 

для комфортной жизни горожан 
 

В сфере торговли, общественного питания, оказания бытовых, транспортных и иных 
услуг за эти 8 лет город, безусловно, поднялся на новый, более качественный уровень.  

В 2002 г. открылся Торгово-рыночный комплекс. Основой для его строительства 
стал невостребованный стадион бывшего радиозавода «Форманта». На данный момент 
введено 4 объекта комплекса. В 2009 году планируется к введению 5-ая очередь. Общая  
торговая площадь рыночного комплекса составляет почти 8 тысяч кв. метров. 

Введены в строй и другие крупные многофункциональные объекты.  
В настоящее время устойчивую работу потребительского рынка города 

обеспечивают 236 магазинов, торговая площадь которых составляет почти 30 тысяч кв. 
метров. Обеспеченность торговыми площадями в расчете на 1 тыс. жителей за этот период 
увеличилась  в 2 с лишним раза. Мы ушли от массы киосков (качканарцы уже забыли, 
наверное, какими ржавыми железками была уставлена в свое время улица Свердлова) и 
пришли к  современным магазинам. 

Растущая покупательская способность населения рождает спрос на более высокий 
уровень торгового обслуживания. Все это делает наш округ привлекательной территорией 
для сетей федерального и регионального уровня.  

Потребительский рынок товаров и услуг является социальным индикатором 
жизненного уровня населения. Поэтому отмечу с удовлетворением, что объем 
оборота розничной торговли с 2001 г. возрос  в 5 раз и по итогам 2008 года составляет 
3384,6 млн. рублей или 74 тысячи рублей на одного жителя в год. Динамично 
развивающаяся отрасль торговли обеспечивает занятость более 3,5 тысячи 
качканарцев. 

Более чем в 1,3 раза увеличилось количество предприятий общественного питания,     
обеспеченность составляет 24 посадочных места на 1 тысячу жителей (областной 
показатель - 17 мест). Оборот общественного питания в 2008 году составил 275 млн 
рублей, или 6 тыс. рублей на одного жителя города.  

Рост предприятий общественного питания за анализируемый период составляет 30% 
(или 16 единиц). Наиболее динамично развивались предприятия семейного и детского 
отдыха. За счет реконструкции нежилого, неприспособленного помещения открылось 
кафе на 110 посадочных мест в культурно-развлекательном центре «Аквариум» (боулинг, 
бильярд, детская игровая комната), кафе в семейном развлекательном центре “Вечный 
Зов” на 35 посадочных мест. В числе новых направлений такие предприятия быстрого 
питания, как кофейни: кафетерий «Гурман»  при магазине «Чай – кофе» на 25 посадочных 
мест.  

Сфера общественного питания обеспечивает занятость 472  качканарцам. 
Сфера услуг все больше заявляет о себе как серьезная социальная составляющая 

потребительского рынка округа. По итогам 9 месяцев 2008 г товарооборот бытового 
обслуживания составил 64,5 млн рублей  или 1420 рублей на душу населения. 



Общее количество объектов бытового обслуживания населения по всем 17 
видам оказываемых бытовых услуг в 2009 г. составило 123 единицы. Эта сфера 
потребительского рынка обеспечивает занятость 524 качканарцам. 

Увеличилось  число объектов, оказывающих дорогостоящие виды услуг:  
-по ремонту и строительству жилья  - с 2 до 14,  
-по техобслуживанию и ремонту автотранспортных средств - с 9 до 19 объектов. 
Услуги по ремонту и строительству жилья  составляют 11% от общего количества. 

В основном это - установка пластиковых, деревянных, алюминиевых окон, дверей, 
балконов, лоджий и т.д., что ведет к значительному повышению качества жилья и условий 
проживания в нем. 

В связи с “автобумом” стали более востребованы  услуги по техническому 
обслуживанию и ремонту транспортных средств, машин и оборудования – 15,5%. Доля 
парикмахерских услуг в общей структуре объектов бытовых услуг составляет 18,7%, 
ремонт, окраска и  пошив обуви – только 8,9%. 

Сфера гостеприимства является одной из наиболее развивающихся отраслей 
потребительского рынка города: все предприятия гостиничного типа могут 
единовременно предоставить 304 койко-места, общее число номеров – 121. 

Перевозка пассажиров в 2001 году осуществлялась в основном автотранспортом 
ЗАО «Качканар-Авто». Индивидуальные предприниматели играли вспомогательную роль, 
осуществляя перевозки на городских маршрутах устаревшими автомобилями и 
автобусами. Вся сеть округа состояла из 2-х маршрутов городского сообщения 
(«Автовокзал – КРЗ» и «КРЗ – Железнодорожный вокзал»), 3-х пригородных маршрутов 
(Ис, Н.Тура и Валериановск») и одного междугородного маршрута (Качканар – 
Екатеринбург). 

Затем последовал период бурного развития пассажирских перевозок, с каждым 
годом все более важную роль играли индивидуальные предприниматели. На улицах  стало 
появляться все больше микроавтобусов марки ГАЗель, что дало возможность сократить 
интервал движения на основном маршруте №1 «Автовокзал – КРЗ» до минимально 
возможного – 2 минуты. 

В 2006-2007 гг. для перевозки пассажиров на всех маршрутах использовалось 
ежедневно 37 единиц транспортных средств. В 2008 г. индивидуальными 
предпринимателями выведено на городские маршруты 3 микроавтобуса «Газель» 
вместимостью 13 человек и 3 микроавтобуса «Форд» вместимостью 18 человек; на 
междугородных маршрутах появилось 3 автобуса повышенной комфортности. Таким 
образом, к настоящему моменту, с учетом выбытия старой техники, пассажирские 
перевозки осуществляются на 40 единицах транспортных средств ежедневно. 

Серьезное развитие получила маршрутная сеть. В 2002 г. была налажена 
регулярная перевозка пассажиров по маршруту №10 «Управление КГОКа – Сбербанк (10 
микрорайон)», открыт маршрут №3 «Автовокзал – ул. Энтузиастов – КРЗ». В настоящее 
время мы имеем  8 маршрутов городского и 3 маршрута пригородного сообщения.  

В междугородном сообщении функционирует 5 маршрутов, позволяющих 
пассажирам добраться без пересадок в Нижний Тагил, Тюмень, Пермь, Краснотурьинск. В 
летний период функционирует маршрут Качканар-Сочи. До Екатеринбурга в сутки 
отправляется не менее 10 рейсов (для сравнения - в 2001 г. было 4 рейса). 

В 2007 г. Администрацией в целях улучшения качества обслуживания пассажиров 
проведен открытый конкурс инвестиционных проектов на оказание транспортных услуг 
населению. Конкурсная комиссия признала победителем инвестиционный проект 
индивидуального предпринимателя Пантелеева А.Л., который предложил провести 
реконструкцию существующего здания Автовокзала. В результате Думой городского 
округа принято решение о реализации данного инвестиционного проекта.  

Широко востребованными считаются услуги такси. В городе насчитывается 12 
фирм, предлагающих услуги по перевозке пассажиров. Развитие этих видов услуг 



позволяет решать некоторые проблемы по внутригородскому и пригородному 
передвижению пассажиров. 

Потребность населения в городских телефонных номерах удовлетворена. В 
настоящее время имеются свободные номера.  

 Широко представлена сеть операторов сотовой связи. Для улучшения качества 
сотовой связи оператором сотовой связи «Мотив» в 2008 году установлена вышка. 

За период 2001-2008г.г. происходило бурное развитие Интернет-технологий. В 
городском округе в настоящее время работают два Интернет-провайдера, которые 
охватывают практически весь округ: ООО «Интерра» и ОАО «Уралсвязьинформ».  
Предприятием ОАО «Уралсвязьинформ» в 2001-2008 годах произведена установка 
оборудования мультисервисной сети для предоставления высокоскоростного доступа в 
Интернет, что привело к увеличению числа пользователей. С 2001 года по 2008 год их 
число выросло в шесть раз.   

Действует городское радио. В процессе создания местное телевещание. С 2008 года 
на территории городского округа в тестовом режиме функционирует цифровое 
телевидение. Установлено два передатчика цифрового сигнала, которые транслируют 11 
каналов. Но, к сожалению, качество изображения еще не совсем удовлетворительное и 
работа в этом направлении продолжается. 

Открыт регистрационно-экзаменационный пункт, что позволяет регистрировать 
автотранспорт и получать водительские права непосредственно в городе. Таким образом, 
учтены давние пожелания качканарцев-автолюбителей. 

 
Управлять городом эффективно 

 
В 2001 году, не скрою, задача ставилась до предела просто и сложно: 

сохранить город. Передо мной, как Главой городского округа, в основном 
стояли тактические задачи – погашение долгов по заработной плате 
бюджетникам, погашение задолженности по энергоресурсам, преодоление 
кризиса неплатежей. Кроме того, имелось в наличии  всего несколько 
муниципальных программ,  исполнение которых было затруднено, а подчас и 
невозможно из-за отсутствия их увязки  с бюджетом города, сметами 
учреждений. 

С 2001 года по 2004 год мы внедряли практику разработки и реализации 
ежегодных комплексных Программ социально-экономического развития 
Качканарского городского округа. Их разработка позволила свести в единый 
комплекс основные проблемы округа, определить возможные пути их решения, 
разработать конкретные мероприятия с определёнными объёмами 
финансирования, учесть последние в бюджете города. 

 
Реальным механизмом социально-экономического развития стало 

социальное партнерство, объединяющее усилия всех сторон для максимального 
удовлетворения потребностей жителей города. В этих целях, начиная  с 2002 
года,  заключаются Соглашения между Администрацией городского округа, 
городским координационным Советом профсоюзных организаций города и 
объединением работодателей. Его обязательное выполнение всеми 
договаривающимися сторонами дало возможность совместными усилиями 
решать насущные для города социально-экономические вопросы. 
Представители сторон партнерства принимают активное участие в работе 
городских комиссий. Сегодня уже трудно представить работу жилищной 
комиссии без участия представителей профсоюзов образования и 
здравоохранения. Оздоровительная компания, приемка образовательных 
учреждений проводятся при непосредственном участии представителей 
профсоюзов. 



Не все задачи, стоящие перед администрацией, можно решить только за 
счет бюджетных средств. Реализация программы «Качканар – родной город» 
открыла новые возможности для сотрудничества. Шефские связи 
образовательных учреждений с ОАО «Качканарский ГОК «Ванадий» были 
укреплены и немалыми финансовыми вливаниями. Приобретение игрушек для 
детских садов, спортинвентаря и оборудования для школ и учреждений 
дополнительного образования, ремонт спортивных залов, детских площадок и 
многое другое осуществлялось в рамках социального партнерства. 

Совместное решение многих вопросов дает положительный результат. 
Хоть и не так быстро, как хотелось бы,  но продолжается строительство Храма. 
Общественные и ветеранские организации проводят досуговые мероприятия 
при поддержке малого и среднего бизнеса. Недаром, при подведении итогов 
благотворительной деятельности по Свердловской области, наши предприятия 
и организации всех форм собственности неоднократно становились 
победителями по своим номинациям.         

С 2005 года началось динамичное развитие города, настала пора 
переходить от тактики к стратегии. С целью научного подхода к данной 
проблеме Администрацией  города  был заключен договор с Институтом 
экономики УРО РАН на проведение  научно-исследовательской работы 
«Социально-экономическое обоснование развития Муниципального 
образования город Качканар» на долгосрочный период до 2015 года. По ее 
итогам была разработана Программа социально-экономического развития 
Качканара на 2005-2010 годы.  

 
За период 2001-2008 годов: 
- было принято  более 11500 постановлений Главы Качканарского 

городского округа; 
- подготовлено и принято Думой Качканарского городского округа 1058 

решений. 
За подготовкой каждого нормативно-правового акта - труд специалиста 

или целого отдела органа местного самоуправления  по изучению проблемы, 
изучению существующих законодательных актов, изучению возможных 
(экономических, политических, социальных, правовых) последствий действия, 
 затрат всех ресурсов, оценка целесообразности  и т.д. 

 
Вот только некоторые сравнительные данные изменения социально-

экономической ситуации в городе за минувшие 8 лет: 
•  в 2008 году предприятиями городского округа отгружено продукции 

собственного производства в 7 раз больше, чем в 2001 году; 
•  объем инвестиций увеличился  по сравнению с 2001 годом в 7,7 раза;             
•  2007 и 2008 годы характеризуются самым значительным ростом прибыли 

предприятий города, превышающим показатели 2001 года в 40(!) раз, а 
показатели 2004 года – в 3,2 раза; 

•  оборот розничной торговли увеличен в 5 раз, общественного питания – в 
3,7 раза; 

•  среднемесячная заработная плата одного работника в 2008 году 
составила  17 165 руб. и по сравнению с 2001 годом увеличилась в 3,4 
раза;                    

•  на протяжении всего периода отсутствует задолженность по выплате 
заработной платы перед работниками бюджетной сферы. 

 
Качканар занял ведущие позиции в экономике Северного управленческого 

округа, а по добывающим производствам  –  в экономике Свердловской 
области. Объем отгруженных товаров собственного производства крупных и 



средних организаций добывающих, обрабатывающих производств, 
производства и распределения электроэнергии, газа и воды (далее - объем 
отгрузки) в среднем на душу населения в городе Качканаре в 2008 году почти 
в 2,2 раза больше, чем в целом по области.  

 
 Однако сегодня экономика городского округа сталкивается с новыми  

социально-экономическими условиями – дефицитом финансовых ресурсов, 
усиливающейся конкуренцией за рынки сбыта, административные и другие 
ресурсы. 

С начала 2008 года экономика развивалась более быстрыми темпами, чем 
прогнозировалось, потому и волна мирового кризиса, докатившаяся до нас в 
последнем квартале года, оказала лишь минимальное влияние на годовые 
показатели. Запас прочности  у Качканара был основательный, в бюджет мы 
заложили все необходимое; надеюсь, это поможет выстоять в нелегкой 
сегодняшней ситуации.  
 

Новому руководству городского округа могу только пожелать 
такой же эффективности в работе Администрации, укреплять 
позиции Качканара в наступивших, тоже непростых реалиях. 

 
 
 
 

 
 

 
 


